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2020年6月，习近平总书记在宁夏考察时来到葡萄种植园，同正在作业的工人和技
术人员交流，了解葡萄种植技术、产品销路和收入情况。习近平总书记强调，随着
人民生活水平不断提高，葡萄酒产业大有前景。宁夏要把发展葡萄酒产业同加强黄
河滩区治理、加强生态恢复结合起来，提高技术水平，增加文化内涵，加强宣传推
介，打造自己的知名品牌，提高附加值和综合效益。

昊苑村葡萄种植实现庄园化种植、标准化作业。资料图片

1.戈壁滩种出新产业

一组泛黄的老照片定格了昊苑村30年前的模样。照片中，戈壁滩上孤零零竖着几根
电线杆。村民高永义指着照片说：“这就是站在院墙外拍的，那边就是贺兰山，你
瞧，一望无际的砂石滩！”

“刚来时，一棵树都没有，风吹石头跑。”回想起恶劣的生存环境，来自陕西子洲
的移民赵萍英连连摆手。

论种庄稼，昊苑村所在地的戈壁是个“农业禁区”。上世纪八十年代起，宁夏实施
移民搬迁工程，附近水土较好的区域都相继安置了移民，而昊苑村所在地依旧荒凉
。后来，一些村民陆续自主搬迁至此，有的以采砂石为生，有的搭起地窝子试着开
垦土地。然而，自然的瘠薄超乎想象，拾掇土地时，一亩地能捡出几车石块来；引
水灌溉，水“哗啦啦”淌下去瞬间渗得无影无踪。连年采砂导致本就脆弱的生态陷
入恶性循环，大风一起，黄沙遮天蔽日，掀翻了住了人的地窝子，吹倒了刚搭起的
简易房。

“既然来了，就得活下去。大家一边平整土地、盖房种田，一边踅摸适合栽种的作
物。”昊苑村党支部书记曹东旭说。
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大自然总是公平的。在不断“试错”中，人们发现这片位于贺兰山东麓的冲积扇地
带是生产优质酿酒葡萄的绝佳土壤，这些淡灰质钙土非常贫瘠，有机质含量低，能
有效控制葡萄产量；土壤通气性、透水性好，持水量低，有利于葡萄根系下扎，更
好地吸收深层土壤的微量元素，长出的葡萄可以酿造出优质葡萄酒。

从纬度上，昊苑村地处北纬38°，是业界公认最适合种植酿酒葡萄和生产高端葡萄
酒的黄金地带之一。乘着自治区大力发展葡萄酒产业的“东风”，昊苑村的移民群
众开始在砂石地里栽植葡萄树。

“一亩地补贴400元，我一口气种了四五十亩。”昊苑村党支部副书记艾晓保是第
一批“试水”酿酒葡萄种植的移民，眼看着种不好粮食的戈壁滩产出如此优质的小
紫果，越来越多村民开始承包土地种植葡萄。

然而，这场刚刮起来的“紫色风”很快遇到新难题。一开始都是一家一户种，葡萄
成熟后卖给周边酒庄或酒厂。由于加工能力有限，加上散户种植没有统一标准，导
致果子质量参差不齐，达不到酒庄收购标准，卖不出去只能烂在地里。

移民在“果贱伤农”的现实教训中对葡萄酒产业有了更清醒的认识。“家家点火户
户冒烟不行，且不说成熟后的销路，品种引进、栽培技术、修剪整形、病害防治等
任何一个环节出了问题，酿出来的酒口感都不好，而且还损害贺兰山东麓产区的品
牌影响力。”曹东旭说，大家思来想去，决定由村委会牵头，将1.8万亩土地打包流
转给酒庄统一种植经营，目前，已“长”出了19家风格不同的酒庄。

“好酒是种出来的。通过优化土地供给，推动葡萄种植集约化发展，葡萄酒品质得
到大幅提升。”银川市西夏区委书记赫天江告诉调研组：“目前，西夏区已建成各
具特色的酒庄28座。其中，昊苑村就有19家酒庄，这里生产的葡萄酒在全球各类葡
萄酒大赛中斩获了200多项大奖，仅去年一年就获得大金奖、金奖27项。”

如今，昊苑村近七成村民围绕葡萄酒上下游产业就近务工，人均每年可增收近3万
元。

近几年，包括昊苑村在内的宁夏贺兰山东麓葡萄酒迎来高质量发展的黄金期。2021
年，宁夏获批建设全国首个国家级特色产业综合试验区——国家葡萄及葡萄酒产业
开放发展综合试验区，并成功举办两届中国（宁夏）国际葡萄酒文化旅游博览会，
葡萄酒成为宁夏对话世界、世界认识宁夏的一张“紫色名片”。
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